



Internacional de la Educación
América Latina
IEAL

Reporte de Coyuntura

18 de mayo de 2021

Argentina

Covid-19 Casos: 3,307,285

Covid-19 Muertes: 70,522

Horacio Rodríguez Larreta analiza fuertes restricciones y la suspensión de las clases presenciales

Los números de los contagios vienen preocupando al gobierno de Horacio Rodríguez Larreta, que empezó a dar un giro de 180 grados en su posición con las restricciones. Ahora en la sede de Parque Patricios admiten que lo más probable es que este viernes se sumen más restricciones y no menos, en un escenario cada vez más complejo de la segunda ola. Incluso, no descartan suspender las clases presenciales por un tiempo concreto. Es decir, exáctamente la misma medida que cuestionaron al Gobierno nacional y que llevaron a la Corte Suprema, donde consiguieron un fallo favorable. No obstante, la decisión final sobre las escuelas todavía no se tomó. El ministro de Salud, Fernán Quirós, admitió que la curva de contagios está aumentando. "Si los casos no bajan en las próximas 72 horas, entonces acompañaremos las medidas de la Nación", indicó el funcionario PRO. Sobre el cierre de escuelas, dijo que "hoy no se descarta". Larreta eligió hace algunas semanas embanderarse en contra del pase

temporal de clases presenciales a virtuales. Para eso consiguió un fallo favorable en un tribunal local --cuyas integrantes hasta tienen relaciones familiares con funcionarios del gobierno porteño--, ignoró un DNU nacional y hasta un fallo federal. Luego consiguió una victoria política con una sentencia de la Corte Suprema que, sin analizar la situación sanitaria, le dejó la posibilidad de no cumplir el decreto dictador por el Presidente de la Nación.

Pero ahora dentro del gobierno de Larreta observan con preocupación el cambio de tendencia en los contagios, que habían frenado su ascenso, pero ahora lo emprendieron de nuevo. Según el último parte del Gobierno de la Ciudad de Buenos Aires -que corresponde al domingo 16-, el 79,4 por ciento de las camas de terapia intensiva estaban ocupadas en el sector público y había 1745 casos positivos de residentes y otros 1188 de no residentes en el distrito porteño. Y son números del fin de semana, cuando los registros son menores.

<https://www.pagina12.com.ar/342150-horacio-rodriguez-larreta-analiza-fuertes-restricciones-y-la>

Bolivia

Covid-19 Casos: 332,567

Covid-19 Muertes: 13,517

Bolivia condena ataques de Israel a Franja de Gaza

El Ministerio de Relaciones Exteriores de Bolivia condenó hoy los bombardeos por parte de Israel a la Franja de Gaza, y llamó a frenar este y otros actos de violencia contra el pueblo palestino.

Mediante un comunicado la cancillería boliviana rechazó de manera enérgica los ataques, que intensificados la víspera son causa de un creciente número de muertes entre la población civil. La nación suramericana, señala el documento, se une al llamado del secretario general de la Organización de Naciones Unidas, Antonio Guterres, quien llamó al cese inmediato de los ataques en la reunión de emergencia del Consejo de Seguridad.

'Es urgente frenar la violencia desatada contra el pueblo palestino. Exigimos al gobierno de Israel el respeto del derecho internacional humanitario y de los Derechos Humanos. La comunidad internacional debe reaccionar ante la magnitud de la violencia desatada', enfatizó la cancillería boliviana en el comunicado.

Brasil

Covid-19 Casos: 15,627,475

Covid-19 Muertes: 435,751

Tensión en Brasil: Jair Bolsonaro investigado, con la imagen en baja y un Lula da Silva que lo vencería en las elecciones

Son al menos cuatro los temas que están en foco hoy en [Brasil](#). Y en los cuatro casos definen el presente y el futuro del país. Pasan por la política, la economía, la diplomacia y el bienestar y la salud de los brasileños. Los hechos están directamente relacionados a la [pandemia](#) del [coronavirus](#). El jueves (13 de mayo), el gerente general de Pfizer en [América Latina](#), Carlos Murillo, confirmó en la 'CPI del Covid' (Comisión Parlamentar de Investigaciones) que el presidente [Jair Bolsonaro](#) rechazó tres veces, en tres fechas diferentes, oferta para adquirir 70 millones de la vacuna de esa farmacéutica. Las primeras dosis podrían haber llegado hace casi seis meses, en diciembre pasado. Murillo era presidente de la farmacéutica en el país cuando el hecho ocurrió.

La CPI investiga la acción de Bolsonaro durante la pandemia. Y cada nuevo convocado a testimoniar hace temblar a sectores del Planalto, la sede del gobierno. La semana pasada, el relator de la Comisión, el senador [Renan Calheiros](#) (del MDB de Alagoas) acusó de mentir al exsecretario de Comunicación del gobierno, Fábio Wajngarten, mientras declaraba en el Senado Federal. "Brasil espera que esta CPI defina si hubo o no genocidio por parte de este gobierno. Y no podemos tolerar mentiras", dijo Calheiros, duro opositor del presidente.

https://www.clarin.com/mundo/tension-brasil-jair-bolsonaro-investigado-imagen-baja-lula-da-silva-venceria-elecciones_0_PLLROsBke.html

Chile

Covid-19 Casos: 1,292,096

Covid-19 Muertes: 27,934

Los rostros constituyentes que diseñarán las reglas del nuevo Chile

Académicos, ecologistas, feministas, profesionales, artistas o líderes indígenas. Los independientes irrumpieron como un tsunami en el panorama político chileno y serán fundamentales en la redacción de una nueva Constitución que reemplace a la actual, vigente desde la dictadura. En un hito sin precedentes y con un sistema que privilegiaba las listas de las grandes coaliciones, ciudadanos sin afiliación política a ningún partido consiguieron 48 de los 155 escaños.

La oposición de centro y de izquierda se hizo con 53 cupos, mientras que la derecha oficialista fue la gran perdedora de los comicios, con 37. Además, hay 17 escaños reservados para los pueblos indígenas.

Pero en la convención constituyente, la primera en el mundo en estar conformada por un número equilibrado entre hombres y mujeres, también habrá nombres conocidos de la política chilena.

https://www.swissinfo.ch/spa/chile-elecciones--crónica-_los-rostros-constituyentes-que-diseñarán-las-reglas-del-nuevo-chile/46626508

Colombia

Covid-19 Casos: 3,118,426

Covid-19 Muertes: 81,300

Sindicato: Gobierno de Colombia ha dilatado negociaciones para terminar paro

La Federación Colombiana de Trabajadores de la Educación, sindicato que integra el Comité Nacional del Paro, señaló al Gobierno colombiano como responsable de la dilatación de las negociaciones para poner fin al paro nacional que atraviesa el país desde el pasado 28 de abril en contra de medidas impulsadas por el Ejecutivo.

"Quien está dilatando cualquier situación, cualquier proceso de poder iniciar una negociación, es el Gobierno nacional. Nosotros siempre hemos exigido, como se lo hicimos saber al presidente de la República (Iván Duque) hace ocho días en el Palacio de Nariño (sede del Ejecutivo), que no puede seguir el tema de los asesinatos y la barbarie" en el marco de la protesta social, dijo este lunes el presidente de Fecode, Nelson Alarcón, a la emisora Blu Radio.

Según Alarcón, para pasar de las reuniones exploratorias a la negociación

de diferentes temas con el Gobierno debe parar, ante todo "la barbarie, la masacre, los asesinatos, el ataque de la Fuerza Pública (a los manifestantes)".

El sindicalista agregó que "tiene que haber voluntad", y no se trata solo de "expresarla a través de los diferentes medios de comunicación", como hace el Gobierno, sino que "la voluntad tiene que demostrarse en la realidad, en el terreno".

<https://mundo.sputniknews.com/20210517/sindicato-gobierno-de-colombia-ha-dilatado-negociaciones-para-terminar-paro-1112281970.html>

Costa Rica

Covid-19 Casos: 287,304

Covid-19 Muertes: 3,593

Ni la pandemia hizo al país conectar con internet a un tercio de sus estudiantes

Más de un tercio del estudiantado de escuelas y colegios públicos sigue sin posibilidad alguna de conectarse a internet desde su casa para mantenerse en el proceso educativo.

No bastó la urgencia de la pandemia ni fondos millonarios, ni el 8% del PIB, ni los esfuerzos institucionales ni la aparente prioridad de las autoridades en dotar de conectividad a todos los estudiantes del país.

Son 425.000 menores sin opciones de conectarse por internet, una cifra tan alta que imposibilitó al MEP adoptar una modalidad de educación a distancia durante las próximas semanas, cuando se suspenderán las lecciones presenciales en los 4.500 escuelas y colegios del país.

La cifra la reconoció el propio presidente de la República, Carlos Alvarado, al mencionar que 425.000 no tienen internet y, de todas formas, 322.000 no tendrían un aparato con el cual conectarse, sea un celular, una tableta o una computadora.

<https://semanariouniversidad.com/pais/ni-la-pandemia-hizo-al-pais-conectar-con-internet-a-un-tercio-de-sus-estudiantes/>

Cuba

Covid-19 Casos: 125,511

Covid-19 Muertes: 814

EE.UU. financia la explosión social en Cuba y se produce... en Colombia

El gobierno de EEUU asfixia la economía de Cuba para generar una explosión social (1). A la vez, financia a activistas y medios “disidentes” para que conviertan descontento en movilización social. Que, a su vez, provoque una respuesta represiva del Estado cubano.

Pero, qué curioso, la explosión social, la movilización y la represión más brutal no se producen en Cuba, sino en los países con gobiernos aliados de EEUU: Ecuador, Haití, Chile y ahora... Colombia.

Cerca de 50 muertes y cientos de desapariciones es el saldo provisional de la represión, en las dos primeras semanas de protestas contra la política neoliberal del gobierno de Iván Duque. Pero agencias internacionales, como la española EFE, prefieren cargar las tintas sobre las “violentas manifestaciones”, las “turbas” que incendian “estaciones policiales” o «los “bloqueos (...) de alimentos (y) combustible”

<https://www.radiohc.cu/especiales/exclusivas/257670-eeuu-financia-la-explosion-social-en-cuba-y-se-produce-en-colombia>

Ecuador

Covid-19 Casos: 410,870

Covid-19 Muertes: 19,786

Entre padres de planteles particulares hay más interés por regreso a las aulas

Hasta el jueves 20 de mayo del 2021 registró el [estado de excepción](#) en 16 provincias, que mantiene suspendidas las autorizaciones para la vuelta presencial a clases de 1 030 planteles del país. Esos centros cuentan con Planes Institucionales de Continuidad Educativa (PICE) aprobados.

El EMDI School, de Quito, por ejemplo, planificó la asistencia a partir del próximo martes 25 de mayo, luego del feriado por la Batalla de Pichincha, en caso de que el COE Nacional confirme que se permitirá la reapertura de instituciones con autorización previa.

La vacunación con la primera dosis [anticovid-19](#), al 90% de sus docentes, ha generado más confianza en los padres de familia, comenta el rector del plantel particular, Hugo Íñiguez.

Hasta marzo, a esa institución asistían a clases presenciales 98 de un total

de 250 alumnos matriculados.

<https://www.elcomercio.com/tendencias/sociedad/padres-hijos-educacion-clases-presenciales.html>

El Salvador

Covid-19 Casos: 71,479

Covid-19 Muertes: 2,191

“Bukele es consciente de que sus acciones dictatoriales son un desafío directo a EUA”: senador Patrick Leahy

El senador estadounidense, Patrick Leahy, miembro del partido Demócrata, condenó este lunes 17 de mayo duramente los golpes a la institucionalidad por parte del presidente Nayib Bukele y su bancada oficialista. Además, criticó la obstrucción del gobierno actual al combate a la corrupción. Leahy, a través de un comunicado, explica que el 1 de mayo, la Asamblea afín al Ejecutivo destituyó, sin seguir el procedimiento legal, al fiscal general de la República, Raúl Melara y posteriormente “nombró un aliado (del oficialismo) para reemplazarlo. Todo esto es contrario a las exigencias de la Constitución y genera serias dudas sobre la futura independencia de la Fiscalía”.

“Es importante mencionar que, previo a su destitución, el Fiscal General Melara estaba investigando con el apoyo de los Estados Unidos una serie de casos de corrupción que implican a altos funcionarios gubernamentales, incluyendo un caso multibillonario de lavado de dinero”, aseguró el senador.

<https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Bukele-es-consciente-de-que-sus-acciones-dictatoriales-son-un-desafio-directo-a-EUA-senador-Patrick-Leahy-20210517-0073.html>

Guatemala

Covid-19 Casos: 241,528

Covid-19 Muertes: 7,893

Giammattei: "Vacunación de maestros permitirá el pronto regreso seguro a clases"

La vacunación anticovid para los docentes podría iniciar en las próximas semanas, según lo anunciado este martes por el presidente Alejandro Giammattei.

El gobernante aseguró que la inmunización de los maestros permitirá que vuelvan las clases presenciales de forma segura.

Giammattei señaló que parte de las vacunas que están por ingresar al país será apartada para vacunar a los docentes.

Por el momento, las clases presenciales solo están autorizadas en los municipios con alerta amarilla en el semáforo del coronavirus y actualmente hay 75 municipios en amarillo.

<https://www.soy502.com/articulo/giammattei-vacunacion-permitira-pronto-regreso-clases-63338>

Honduras

Covid-19 Casos: 226,719

Covid-19 Muertes: 5,960

Brecha tecnológica afecta matrícula escolar en la capital

Ante los repuntes de casos y muertes por [covid-19](#) en la capital y todo el territorio, la posibilidad de clases presenciales se encuentra pausada, al mismo tiempo que afecta la [matrícula escolar](#). Para José Lara, epidemiólogo del Sistema Nacional de Gestión de Riesgos ([Sinager](#)), por el momento es un riesgo retornar a la presencialidad debido a la alta cantidad de casos y muertes por covid-19 que lleva el país.

Sin embargo, para miles de hogares ha sido difícil sostener las clases virtuales con una golpeada economía.

Por ejemplo, María Domínguez es madre de dos hijas, que cursan primero y cuarto grado.

“Me ha costado poder sacar a las niñas adelante en el estudio porque a veces no tengo para meterle internet al celular, aparte que en mi casa no da la señal bien y mi celular es viejo, no toma las fotos bien”, lamentó Domínguez.

<https://www.elheraldo.hn/tegucigalpa/1464578-466/brecha-tecnologica-afecta-matricula-escolar-en-la-capital-honduras>

México

Covid-19 Casos: 2,381,923

Covid-19 Muertes: 220,437

SEP y SNTE acuerdan aumento salarial del 3.9% al salario

La Secretaría de Educación Pública (SEP) y el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) acordaron un aumento del 3.9% al salario y de 1.8 en prestaciones para los maestros de educación básica, especial e inicial, de educación media superior y superior.

En un comunicado la SEP informó que la titular de la dependencia, Delfina Gómez y el secretario general del SNTE, Alfonso Cepeda Salas, mantuvieron una reunión donde la funcionario convocó a la representación sindical a sumar fuerzas, para afrontar el próximo retorno a clases presenciales, de manera coordinada, cautelosa y segura.

“Como nunca antes, las autoridades educativas nacionales y el magisterio, estamos unidos por la causa de la educación, que tiene como prioridades mantener la salud de todos los integrantes de nuestras comunidades escolares”, señaló.

Al presentar los resultados de la negociación del Pliego Nacional de Demandas 2021, entregado por la organización magisterial a la SEP en marzo, se dio a conocer el incremento salarial y Gómez dijo que ha habido un “extraordinario compromiso del magisterio con la educación, en los meses de confinamiento sanitario por la pandemia”.

<https://www.jornada.com.mx/notas/2021/05/17/politica/sep-y-snte-acuerdan-aumento-salarial-del-3-9-al-salario/>

Nicaragua

Covid-19 Casos: 5,649

Covid-19 Muertes: 184

Panamá

Covid-19 Casos: 370,877

Covid-19 Muertes: 6,296

Por segundo día consecutivo no se reportan fallecidos por Covid-19 en Panamá

El informe emitido por el departamento de Epidemiología del [Ministerio de Salud \(Minsa\)](#) este lunes, 17 de mayo, no reporta ningún fallecido por [Covid-19](#) en las últimas 24 horas.

Se trata del segundo día consecutivo sin reportar ninguna defunción a causa del Covid-19, mientras que la positividad en el país se mantiene en un 5%. Sin embargo, el informe destaca que se “actualiza” una defunción de “días anteriores”.

Hasta ahora, el total de fallecidos por el virus en el país es de 6,297.

El número de casos positivos nuevos en las últimas horas es de 268, para un total acumulado de 371,145. De esta última cifra, 359,481 pacientes se ha recuperado.

<https://www.prensa.com/sociedad/por-segundo-dia-consecutivo-no-se-reportan-fallecidos-por-covid-19-en-panama/>

Paraguay

Covid-19 Casos: 313,527

Covid-19 Muertes: 7,596

“Nos estamos enfermado”: estudiantes de medicina piden ser vacunados

Estudiantes de Medicina que realizan su internado en distintos hospitales denuncian la preocupante situación en la que se encuentran a raíz de los contagios entre sus colegas. Los mismos piden al Ministerio de Salud que pueda incluirlos en la vacunación contra el COVID-19.

A través de su cuenta de Twitter, Natalia Michajluk denunció la situación en la que se encuentran varios de sus compañeros que realizan el internado. Según mencionó, algunos colegas ya fueron contagiados de COVID-19 en medio de su labor de atender a pacientes en el hospital.

La joven estudiante del último año de Medicina dijo que durante la mañana de ayer atendió a 6 pacientes con COVID-19, denotando con ello lo expuestos que se encuentran a contagiarse de la enfermedad.

“No hay respuesta de parte de nadie. ¿Hasta cuándo seguimos esperando su “estamos viendo para vacunarles? Los internos necesitamos vacunarnos ya”, señala en su tweet.

<https://www.lanacion.com.py/hoy/2021/05/18/nos-estamos-enfermando-estudiantes-de-medicina-piden-ser-vacunados/>

Perú

Covid-19 Casos: 1,889,052

Covid-19 Muertes: 66,220

Con casi 500 escuelas, Perú retorna muy lentamente a las clases presenciales

Apenas 492 de las 100.000 escuelas existentes en Perú han vuelto a las clases presenciales después de más de un año cerradas por la pandemia de la covid-19, informó este martes el ministro de Educación, Ricardo Cuenca.

El retorno a las clases presenciales, que se inició hace un mes, es paulatino y va en función de los indicadores epidemiológicos del Ministerio de Salud, precisó Cuenca en una conferencia con la Asociación de Prensa Extranjera en el Perú (APEP).

La incidencia del virus permanece alta en el país, que lleva cinco meses sumido en una gran segunda ola que ha elevado los casos sintomáticos confirmados hasta casi los 1,9 millones, de los que más de 66.000 han fallecido.

El titular de la cartera de Educación manifestó que es importante volver a la normalidad escolar, especialmente en las zonas rurales donde solo el 45 % de la población tiene acceso a internet móvil para seguir de alguna forma las clases de manera virtual.

https://www.swissinfo.ch/spa/perú-educación_con-casi-500-escuelas--perú-retorna-muy-lentamente-a-las-clases-presenciales/46629472

República Dominicana

Covid-19 Casos: 277,919

Covid-19 Muertes: 3,589

Retorno a las aulas en GSD depende de disposiciones de Salud Pública, dice Fulcar

El ministro de Educación, Roberto Fulcar, expresó que ante el rebrote de coronavirus registrado en el Gran Santo Domingo, el retorno a las aulas se mantiene sujeto a las disposiciones de las autoridades de Salud Pública. Roberto Fulcar previo a la convocatoria del Pacto Social expresó que el compromiso del gobierno es garantizar el bienestar de los estudiantes, esto ante la preocupación que genera el tema en la población.

“El proceso de retorno se hace en base a un protocolo muy riguroso, elaborado por la Mesa técnica conjunta del Ministerio de Salud del Gabinete de Salud y del Gabinete de Educación en consecuencia esa vigilancia y ese seguimiento riguroso se mantienen”, aseguró el funcionario.

Para el 25 de mayo se espera la semipresencialidad a nivel nacional, proceso que se realizará de forma gradual, controlada y voluntaria.

<https://listindiario.com/la-republica/2021/05/18/671008/retorno-a-las-aulas-en-gsd-depende-de-disposiciones-de-salud-publica-dice-fulcar>

Uruguay

Covid-19 Casos: 240,512

Covid-19 Muertes: 3,459

Unos 112.000 escolares retoman las clases presenciales

Continúa en marcha el cronograma de retorno a clases presenciales. Este martes vuelen los estudiantes de 66 escuelas rurales, que tienen más de 50 alumnos, y de primero a tercero de escuela de todo el país, con excepción de Montevideo y Canelones.

En Montevideo y Canelones retoman el ciclo de educación Primaria, sólo la escuelas Aprender, de tiempo completo y extendido.

Comprende a unos 112.000 estudiantes.

Vuelta a clases

El 3 de mayo retomaron la presencialidad las escuelas rurales con un solo docente.

<https://www.lr21.com.uy/comunidad/1446037-unos-112-000-escolares-retoman-las-clases-presenciales>

Venezuela

Covid-19 Casos: 215,301

Covid-19 Muertes: 2,396

Partidos de oposición respaldan ruta electoral en Venezuela

Diversas organizaciones opositoras de Venezuela ratifican hoy su respaldo al llamado a elecciones regionales y municipales, y abrazan la ruta electoral como única vía para dirimir las diferencias políticas.

El secretario general del partido Cambiemos, diputado Timoteo Zambrano, saludó la renovación del Consejo Nacional Electoral (CNE) y la convocatoria a comicios para elegir a gobernadores, alcaldes, representantes de los órganos legislativos estatales y concejales, previstos para el 21 de noviembre.

'Gracias a este proceso en el cual se realizaron cambios en el órgano rector electoral (...), hoy estamos frente a un país que retorna a la política para enfrentar los desafíos por venir', indicó el dirigente partidista.

<https://www.prensa-latina.cu/index.php?o=rn&id=449686&SEO=partidos-de-oposicion-respaldan-ruta-electoral-en-venezuela>



Reporte diario de coyuntura.

El Observatorio de Políticas Educativas coloca a su disposición las principales noticias de medios latinoamericanos sobre políticas educativas.

Puede consultar todos los reportes [haciendo clic aquí.](#)

[Síguenos en Twitter](#)

[Síguenos en Facebook](#)

[Síguenos en Instagram](#)

2020 - Internacional de la Educación América Latina.

¿Desea cambiar como recibe este boletín? Escribanos a america.latina@ei-ie-al.org

www.educacionpublica.org - www.observatorioeducacion.org



This email was sent to [<<Email Address>>](#)
[why did I get this?](#) [unsubscribe from this list](#) [update subscription preferences](#)
educacion internacional · San jose · Alajuela 20101 · Costa Rica